

Editorial

Los tiempos que estamos viviendo producto del virus responsable de la COVID-19 que ha originado una pandemia global, nos hace experimentar de súbito incertidumbres, inseguridades y miedos colectivos frente al riesgo de la enfermedad o la muerte. Estamos aún en medio de la pandemia y seguimos teniendo muchas más preguntas que respuestas. Esta es una era en la que la humanidad se ve confrontada con una crisis histórica sin precedentes y en la cual pone en tensión todas sus capacidades y facultades para hallar respuestas y salidas.

Crisis, que hoy ha generado entre sus múltiples impactos sociales e individuales, un doble movimiento en el individuo por el miedo al contagio, por un lado, prácticamente las relaciones interpersonales y la comunicación se realiza en la virtualidad, produciendo la ilusión de proximidad, cuando en realidad este virus nos quita la verdadera cercanía, la real, la relación cara a cara llena de afectos, en suma, nos termina por aislar. Y, por otro lado, la emergencia de un individualismo desbocado, en la que pensar en sí y para sí mismo, se ha vuelto la regla; sin embargo, quizás la única forma posible de salir de esta crisis es hacer resurgir en nosotros el sentimiento comunitario de responsabilidad y de virtudes cívicas. Somos conscientes de que el trabajo que nos espera es intenso, arduo y tal vez muy difícil, pero somos optimistas y tenemos la plena seguridad de que lo lograremos.

Hoy más que nunca, las ciencias de la salud, las ciencias sociales y humanidades son convocadas e interpeladas para que, desde sus diversos espacios del saber interdisciplinario o transdisciplinario, puedan aportar conocimientos producto de investigaciones que se traduzcan en alternativas o recomendaciones en la formulación de políticas públicas para enfrentar esta crisis sanitaria y económica que conmociona a nuestro país.

Es en este contexto que la revista *PLURIVERSIDAD* sigue siendo ese espacio libre de encuentro y expresión del pensamiento, de los múltiples saberes y ciencias; una perspectiva que recoge una pluralidad de pareceres que existen en nuestro país, América Latina y el mundo haciendo de la revista un espacio permanente de reflexiones

y debates que contribuyen al acervo del conocimiento, razones por las que prontamente se ha constituido en un referente académico editorial de nuestra universidad.

En este número se encuentran destacados académicos nacionales e internacionales, quienes desarrollan estudios y propuestas desde las diversas áreas del conocimiento, entre los que resaltan también profesores de nuestra universidad, todos ellos abordan una multiplicidad de temáticas importantes sobre aspectos sociales, epistémicos, culturales y educativas de profunda actualidad. Colaboran en esta edición: Rodrigo Arce Rojas, Julio Mejía Navarrete, Andrés Alfaro Lagos, Wilfredo Kapsoli Escudero, Berta Chonlong Pomacaja, Carlos Felipe Paucar, Teodosio Olarte Espinoza, Jerjes Loayza Javier, Rubén Ticona Fernández Dávila, Cecilia Quevedo, Andrés Medina Hernández, Yolanda Rodríguez González, Yoshi Sotomayor Torres, Luisa Rodríguez Zavala, Adriana Portocarrero Corzo y Gustavo Trelles Velásquez.

El Vicerrectorado Académico agradece a todos quienes hacen posible este nuevo número de *PLURIVERSIDAD*, tanto a los autores de los artículos como al equipo editorial y al editor Rubén Ticona Fernández Dávila. Asimismo, expresa su reconocimiento y gratitud muy especial al Dr. Iván Rodríguez Chávez, rector de la Universidad Ricardo Palma que hace posible la publicación de la revista de manera ininterrumpida. Finalmente, envía un saludo institucional a todos quienes conforman nuestra comunidad universitaria y un mensaje de unidad y optimismo para hacer frente a las adversidades presentes.

Dr. Segundo Félix Romero Revilla
Director